

LA CORRESPONDENCIA DE CADIZ.

EDICION LOCAL Y PROVINCIAL DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

LA FUERZA

Ciertamente el progreso, el adelanto, los modernos descubrimientos han traído la demostración práctica de aquel dicho tan conocido y tan vulgar de que más vale maña que fuerza.

En efecto: la teoría del número; aquella de la fuerza irreflexiva sobreponiéndose á todos ha cesado ante el poder de la inteligencia.

Conocieron aquellos valientes de otras épocas ante las fuerzas que un hombre débil puede por medio de la inteligencia oponerle.

Pero conviene no anatematizar de la fuerza, porque es necesario; porque mientras todos los hombres se sean justos; no estén educados, no tengan la idea de que el hombre no debe obligar á nadie á que realice aquello que no quiera, se compondrá la fuerza que por tal causa es la base fundamental de todo derecho.

Desgraciadamente, y la historia con elocuencia lo demuestra á cada paso, todo progreso todo avance por el camino de la civilización, ha tenido que emplear la fuerza.

Los pueblos bárbaros, aquellos que los descubrimientos geográficos dieron á conocer, han obtenido y alcanzado los resultados que se apetecían merced á la fuerza, porque aunque parezca mentira la civilización ha tenido que entrar en la mayoría de los pueblos por medio de la fuerza.

Hoy mismo, en países que parecen cultos; que gozan de prestigio, se dá el caso de que determinados progresos y adelantos tienen que entrar por medio de la fuerza y dígalo si se entre otras cosas la vacunación, que en muchas partes civilizadas ha sido necesario introducirle por medio de la fuerza.

Esta seguramente desaparecerá el día en que cesen las preocupaciones; en que la moral impera, en que los hombres, en fin, practiquen la verdadera fraternidad, suprema aspiración de los que se precian y anhelen ser cristianos.

UN CRIMEN NACIONAL

Leemos en el periódico de Santander *El Cantábrico*:

«El actual subsecretario de Hacienda, señor Viesca, visitaba no hace muchos días, en San Fernando, el Arsenal de la Carraca.

Allí, sobre la playa de uno de los edificios, abandonado, estaba el casco del submarino *Peral*.

El señor Viesca y los que le acompañaban quedaron un momento parados ante aquella esperanza de la nación española.

«Siempre que voygo al Arsenal, dijo el señor Viesca, me produce tristí-

sima impresión ver abandonado el casco de este buque que despertó tanto entusiasmo y fué causa de tantos desvelos y de tantos esfuerzos de ilustres hombres de ciencia.»

El comandante general de la Carraca, señor Bastarache, expuso entonces que iba á proponer á la superioridad que se conservara el barco en sitio adecuado, digno del mismo y del nombre de su inventor, ó que sea desarmado.

Presumimos que ya lo habrá hecho, así como también tememos que la superioridad despache con un *Visto* la comunicación del señor Bastarache y que el *Peral* siga indefinidamente en aquel pláyazo, que debió ser mudo testigo de las ilusiones y derrota de aquel hombre por quien tuvo España, como dice la señora Pardo Bazán, un acceso de epilepsia: aquel por el cual salió de su casa y se cobó la calle, ébrio de gozo, mal ceñido el manto rojo y gualdo, roncando de tanto vitorear, desolladas las mejillas de tanto aplaudir; aquel á quien las Cámaras enviaban mensajeros que eran un himno y á quien la prensa tejía un desierto con las flores arrojadas á su paso por el delirante pueblo; á quien las duquesas regalaban joyas y regalaban armas las reinas; aquel, en suma, que hubo de haber desfogado para recibir abrazos, porque ya le dolían los hombros. Peral, más cubierto hoy por las densas capas de agua del olvido, que por la del mar cuando bajó á su fondo en el cilindro de acero.»

El casco del submarino arrojado en una playa del arsenal, más olvidado allí en el centro del *alma mater* de nuestra marina que si estuviera en derchecho por los temporales, en la lejana costa de un islote oceánico, es la representación gráfica de la historia española del último siglo.

Grandes anhelos, sacrificios no comunes, trabajo, talento, heroicos ideales y realidades casi tangibles del pueblo, del nervio de nuestra nacionalidad, fueron despreciados derrochados y sumido es el más completo abandono de parte del elemento oficial que rige y gobierna á quienes, en la mayor parte de los casos, valen más, infinitamente más que ellos.

Este abandono del submarino es un gran crimen nacional, y quiera Dios que España no expie su delito, como expió Napoleón el de despreciar al vapor como elemento de fuerza que robusteciera su poderío militar.

Si en nuestros Gobiernos hubieran tenido en 1889 y 1890, aunque no hubiera sido más que instinto de conservación, hoy no oscilarían en la Bolsa, en rápida y brutal baja, nuestros valores públicos ante el temor de vernos envueltos en la conflagración general que amenaza; pues una escuadra de potentes submarinos nos haría enemigo en extremo temible para quien osare atacarnos: no nos quitaría el

sueño el *peligro inglés*; no hubiéramos sido arrojados ignominiosamente, sin honor ni provecho, de América y de Asia, como lo hemos sido, pues la invasión de Peral era lo bastante fuerte para impedirlo.

Y no se diga que este ilustre hombre fracasó en su empeño, pues su submarino era uno de los más perfectos que se conocían en aquella fecha de 1889-90; y no lo decimos nosotros, sino Echegaray y la Junta técnica que presencié las pruebas y la realidad de los hechos, más veraces y más imparciales que los hombres.

Tenía el buque deficiencias, pero también las tuvieron el *Gimote*, el *Holland* y los otros tipos, que se perfeccionaron después y hoy prestan servicio en las marinas militares de Francia y de Inglaterra; y Peral, ó quien le sucediera, España, en suma, que en su nombre se realizarían tales trabajos, hubiera corregido también los defectos de su submarino, y no tendría hoy que temer de ninguno ni que acudir al talento extranjero para rehacer su armada.

Cuando el general Montojo luchaba en estéril sacrificio contra los yanquis en aguas de Cavite con qué febril persistencia se fijaría en su mente el recuerdo de aquel submarino y de su inventor, á quien él había concedido la Cruz del Mérito Naval en premio del contraído con su buque, mérito que, decía el general, me ha cabido en suerte el ser el primero en reconocer!

No hubiera intentado, inútilmente en Cavite, el *Cristina* abordar al *Olimpia* para perscitr estando y no imponente destrozado por las granadas americanas, si un submarino hubiese podido en tan supremo instante salvar á nuestra infeluzada escuadra.

«La historia de la ciencia española hará justicia á Peral, dice el señor Echegaray, todos, inventor, juez y público, tendrán que comparecer ante ella.» nosotros añadimos que el fallo de esa historia debe ser terrible contra quienes por egoísmo, por ignorancia ó por cualquier otra causa, no han ordenado seguir los estudios y prácticas de los submarinos y no han visto á acordarse de esta preciosa arma de guerra que da fuerza á los débiles para contrarrestar las codicias de los poderosos, contra quienes permiten que para vergüenza de propios y escandallo de extraños permasecen años tras años el buque de Peral abandonado y en completo olvido en una playa del arsenal de La Carraca.

NOTICIAS DIVERSAS

Una inmensa desgracia acongoja en estos momentos á nuestro distinguido amigo el señor don Adolfo García Cabeza.

Su preciosa hija Luján, encantadora

criatura á la cual sonreía la juventud en sus primeros albores, tras rápida y terrible dolencia dejó de existir en el día de ayer.

Delor inmenso embarga en estos momentos á los señores de García Cabezas, por pérdida tan sensible, para la cual son ineficaces todos los humanos consueios, y á ese sentimiento habrán de unirse las numerosas amistades de tan estimados señores y cuantas personas conocieron á la joven finada, que si bien hoy en la mansión de los justos ha de gozar de las venturas de los elegidos, por sus virtudes cristianas, no por eso deja de ser triste, separación tan brusca y tan sentida por todos.

Reciban los señores de García Cabezas y sus hijos la más sentida expresión de nuestro pésame.

Parece que estamos abocados á otro nuevo diluvio.

En la madrugada de ayer y la de hoy, así como durante gran parte del día, los aguaceros han sido incansables.

Sin embargo de loir en algunos momentos el sol, era durante cortísimos intervalos, sucediéndose los chaparrones.

Por la noche hubo agua y frío, dos cosas hasta ahora en Cádiz incompatibles, así es que en las calles se vió poca concurrencia, siendo también escasa en el teatro.

CRÓNICA PARISIENSE

Las modas para esta primavera.—Vestidos y sembreros.—Mantelerías de lujo.—Exposición de encajes.—Recepciones diurnas.—La duquesa de Alba.

París 26 Febrero.

Han empezado ya las carreras de caballos de Auteuil, precursoras de los grandes concursos hípicas de esta primavera. El tiempo fué el domingo último bastante despacible, y una lluvia pertinaz, menuda, vino á media tarde á quitar todo lucimiento á la fiesta que se celebraba en aquel hipódromo. Las damas, con contadísimas excepciones, se presentaron vestidas de riguroso invierno, envueltas, bien en amplos abrigos de pieles, ó bien luciendo el talie, merced á un figaro de nutria ó astrakán que se colocaban sobre un alto cinturón de terciopelo bordado.

Como se vé, las modas primaverales no han hecho aún su aparición oficial, y aunque el hablar de ellas es prematuro, adelantaré algunas noticias á las lectoras.

Redfern, que acaba de regresar de Rusia desde le han llamado importantes encargos de la gran duquesa Vladimiro y de otras damas de la corte, ha empezado á preparar ya sus modistos de primavera y de verano, notándose en ellos

rinción de las modas que actualmente se usan. Las falda van muy adornadas y con mucho vuelo, condiciones ambas que se observan también en las mangas.

Los sombreros serán muy ligeros, adornados de flores, y la gran novedad consistirá en hacerlos de orla calada. Más que nunca se acentuará en los trajes la silueta de la mujer, y más que nunca por lo tanto, será de moda estar delgada.

El peinado muy grueso, ondulado y con horquillas de concha rubia guarnecidas de piedras, seguirá llevándose, aunque la tendencia es el moño bajo; pero con esto, sólo muy pocas señoras se conforman. En general, el peinado alto rejuvenece y es adoptado con preferencia.

En el adorno de mesa prevalece el color blanco, y la última elegancia consiste en que las mantelerías no tengan dibujos ni bordados de color y sean tan finas que una servilleta pueda pasar por la sortija de un esbailero.

Recientemente se ha hecho aquí por encargo de una opulenta dama, una preciosa mantelería para 18 cubiertas, presentando la novedad de que el sitio de cada plato estuviera indicado por un rondel de encaje de Venecia. De este mismo encaje eran los dibujos del centro del mantel y de las servilletas, no siendo ya moda pener en las mesas los llamados *chemin de table*.

Como la tendencia actual es á imitar todo lo antiguo, empiezan á hacerse mantelerías de lujo copiando las que existen en los Museos.

En el de Clary puede admirarse un mantel que sirvió á la reina Catalina de Médicis, y que tiene intercalados cuadros de finísima malla, modelo que hace hoy furor en las mesas aristocráticas. También para centro de mantelería se ha copiado el célebre paño de altar que existe en la iglesia «del Ferris» en Venecia, y cuyo dibujo y encaje son una maravilla.

Y á propósito de encajes, diré que los mitones de este mismo no han tenido éxito, y que en el entrante mes de Marzo va á abrirse aquí, en el Museo Galliera, una Exposición de encajes modernos, á los que contribuyen, no solo los fabricantes, sino aristocráticas damas, como la condesa Beal de Castellano, que ha enviado en un magnífico velo de desposada. También figura entre las expositoras la bella duquesa de Aorta.

Otra costumbre que ha sido en desuso este invierno, ha sido la de tener las señoras un día fijo á la semana para recibir. En la época en que anochese temprano, las damas vuelven á su casa á la salida de la tarde, y á esta hora esperan á sus amigas y amigos, pasando un rato de agradable conversación, hasta que llega la hora de vestirse para comer. Lo elegante este invierno ha sido tener *un avant trois heures* ó *un après cinq heures*, esto es, recibir á diario inmediatamente después del almuerzo ó á la vuelta de paseo.

La duquesa de la Tremoille, las princesas de Beauvan y de Radziwill, la marquesa de Ganay y las condesas de Hansenville, Talleyrand y Keraint, reciben á sus amigos antes de las tres, y después

de las cinco, la duquesa de Harcourt, las marquesas de Castellano, de l'Aigle y de Saint Sauveur, la baronesa Alfonso de Rothschild, la condesa de Bearn y la vizcondesa de Harcourt. Sin embargo, para la primavera, en que el paseo dura hasta hora muy avanzada, las señoras volverán á su costumbre de recibir un día á la semana.

Continúa en esta capital la señora duquesa de Alba, cuya enfermedad permanece estacionaria, no permitiéndole trasladarse aún á un clima más templado, como era su deseo. A pesar de las pesquisas que se han hecho, no ha sido posible averiguar el paradero de las alhajas robadas á la encantadora doña Sol, y que están valuadas en unos 70.000 francos.

POR TELEGRAFO

De nuestro servicio particular

La firma

Madrid 1.º, 13'45.

Se ha firmado un decreto suspendiendo los efectos del impuesto sobre transportes de vinos y aceites y el recargo del 5 por 100.

De la guerra

Madrid 1.º, 18.

Ha llegado á Port-Arthur al almirante Makreff.

Soldados rusos

En las orillas del río Yalú hay concentrados 35.000 soldados rusos.

4.000 soldados de Infantería ruta desfilan la entrada de un desfiladero de 35 kilómetros.

Senado

Madrid 1.º, 20.

La sesión del Senado ha sido breve, ofreciendo escaso interés.

Congreso

Se hicieron varias preguntas. El señor Nocedal se ocupó del desafío del señor Blasco Ibañez, censurando que el Gobierno le haya consentido.

El Conde de Romanones trató del proyecto de ensamblado de la moneda.

Continuó la discusión del proyecto de Administración local, consumiendo el marqués de Terverga el tercer turno.

Consejo de Ministros

Madrid 1.º, 22'45.

Se ha celebrado Consejo de Ministros.

Acordóse ratificar los tratados de arbitraje con Francia é Inglaterra.

Se aprobaron algunos expedientes.

Admitiéronse las dimisiones presentadas por los Sres. Laiglesia y Mollada.

No se admitió la dimisión que de su cargo había hecho el Gobernador de Gerona, hermano del Sr. Gerola Aliz.

No lo quiere

El Sr. Lloivera ha rehusado el cargo de gobernador del Banco Hipotecario.

Huyendo de la quema

El gobierno ruso ha publicado una nota oficial declarando que los ataques de aquellos periódicos á Inglaterra no traducen las opiniones de Czar ni del gobierno.

CARTERA DE NOTICIAS

Cofradía de la Buena Muerte

Cantidades escritas por el vecindario para ayudar á los gastos que ocasione la procesión:

Suma anterior, pesetas 580.

Don Ramón E. Casal, 15; Sres. España Sánchez y C.ª, 15; don Miguel Fernández de Calis, 15; doña Ana Viya, 15; don Eduardo Moyano, 15; don Adolfo Navarro, 15; Sres. Tello é Hijos, 10; Sres. Quijans y Molina, 10; Sres. Escandón Hermanos, 10; don José Cano Benítez, 10; don Mariano Hernández, 10.

—Total, pesetas 720.

(Continuará)

Consumos

Ingresos habidos en el día de ayer:

	Pesetas
Central	2.236.146
Puerta del Mar	1.588.455
Puerta de Tierra	548.765
Puerta de Sevilla	599.836
Extramuros	238.927

Total pesetas. 5.212.399

Casa de Socorro de los Caballeros Hospitalarios.— Servicios prestados en este establecimiento durante el mes anterior:

Heridas contusas, 44; incisivas, 28; por avulsión, 2; contusiones, 17; rozaduras, 18; mordeduras, 10; quemaduras, 5; fracturas, 2; luxaciones, 3; esguince, 5; cuerpos extraños extraídos, 4; síncope, 2; casos varios, 3; total de casos socorridos 145 en 124 individuos.

Curaciones generales, 1.655; especiales de ojos, 582; especiales de matriz, 42; total de curaciones, 2.279.

Vacunaciones, 2.

Consultas celebradas por los señores facultativos 1.327.

Cádiz 1.º Marzo 1904.

La exportación de corcho á Méjico

En los centros productores españoles se ha recibido la noticia de que el gobierno de Méjico se propone establecer un derecho de entrada de 70 céntimos de peseta por kilogramo á los cuadrados de corcho que se importen en aquel país.

Como esta medida produce importante perjuicio á los exportadores españoles de corcho, propónense éstos llamar la atención del Gobierno para que no se lleve á la práctica aquel propósito, y en caso de que no sea esto posible, que no empiece á regir hasta el próximo año.

Pronósticos del tiempo

Para la primera quincena de Marzo anuncia el astrónomo Sfeijoon los siguientes cambios atmosféricos:

La Península, y sobre todo la región mediterránea, será visitada por muchas depresiones, que originarán tres períodos de lluvias, del 3 al 5, del 8 al 9, y del 12 al 15. El temporal de lluvias y vientos arreciará durante esta quincena en los Golfos de Vizcaya y Gascuña y en el de León, extendiéndose por todo el litoral del Mediterráneo.

El centro de la Península será menos castigado, por no llegar con tanta intensidad las depresiones citadas.

La velocidad de las locomotoras

No ha mucho tiempo, al hablar sobre este mismo tema, decíamos que la casa

Siemens Halske había alcanzado con sus locomotoras eléctricas la enorme velocidad de 201 kilómetros por hora, y ni tal noticia nos admiró, calcúlese el asombro que nos habrá producido leer que el tipo de locomotora construida por la *Allgemeine Electricitets Gesellschaft* ha llegado á la marcha de 210 kilómetros para sesenta minutos.

Esta locomotora bólica es de colosales dimensiones: pesa más de 93 toneladas y es tan enorme el roce que produce en los rieles, que es preciso reforzar los usuales con otros dos asidos á aquéllos. La locomotora lleva frenos del sistema de Westinghouse, habiéndose obtenido con ellos una parada casi instantánea aun marchando con velocidad de 60 kilómetros.

En los experimentos, esta locomotora monstruosa alcanzó la velocidad de 145 kilómetros por hora, durante los cinco kilómetros primeros; 201 kilómetros en los 13 siguientes; y por último, 210'770 kilómetros, velocidad que se mantuvo por espacio de diez minutos.

La fuerza de la locomotora varía entre 1.000 y 2.300 kilovatios, con un voltaje de 10.

Títulos vacantes

La Dirección general de Contribuciones, Impuestos y Rentas anuncia en la *Gaceta*, por segunda vez, la vacante de los títulos de conde de la Puebla de Montalbán y de marqués de Llanera.

Aplicación de la tinta

La tinta no sirve solamente para emborrachar el papel. Tiene también otra aplicación que no es muy conocida. La terapéutica se ha aprovechado de la tinta y la ha convertido en un medicamento para curar ciertas enfermedades de la piel y especialmente los eczemas.

Hace ya años que el eczema amigdalino de la tinta negra fué reconocida, y los dermatólogos afirman haber logrado gran éxito con ese extraño medicamento.

El primero que se sirvió de él fué Unna diez años ha.

La tinta obra por consecuencia del tanino que contiene.

Puede, sin embargo, reemplazarse la tinta, como le ha hecho Heistitson, con la mezcla de una solución de tanino al 30 por 100 y una solución de hiezo del 2 al 5 por 100. Al servirse de ellas se echa una solución en la otra.

Parece que con esta composición ó con la tinta, han sido muy satisfactorios los resultados obtenidos en casos de eczema, picazón, herpes y úlceras varicosas en las piernas.

Se emplea la tinta en forma de baño local y de compresas húmedas.

Los enfermos que gustan de la tinta, pueden probar este remedio aparentemente literario.

Espectáculos

TEATRO PRINCIPAL.—Gran Compañía Internacional ecuestre y acrobática dirigida por D. Secundino Feijóo.—Funciones diarias. A las ocho y media.

Imprenta de LA DINASTIA
Rosario 6 y Santo Diego de Gádiz 1 dup.